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Gabriel Velázquez
"En taquilla triunfa una película de cada 30, así que me propongo otro
camino"

MARTA CABALLERO | Publicado el 15/06/2012

Estrena este viernes 'Iceberg', una película en torno a cuatro adolescentes que deambulan

solos en el paso a la edad adulta

La recurrente metáfora del río como espejo de la vida, agua que fluye como las

historias humanas, ha sido explotada en literatura y cine hasta la saciedad,

muchas veces con acierto. Gabriel Velázquez tuvo en la infancia un río propio, el

Tormes, que le acompañó en los momentos de soledad a la muerte de su padre,

así que le debía una. Por eso aquel pasaje de su vida ha inspirado su nueva

película, Iceberg, en la que cuatro niños se enfrentan sin apenas diálogos al

tránsito a la edad adulta con ese mismo cauce como testigo, como padre

ausente, como muro de las lamentaciones, como vertedero de la rabia. Pero este

río, aquí personificado, no es el de la postal salmantina de cuarzo anaranjado,

torres y cigüeñas. Es una suerte de tierra de nadie -como el limbo biográfico en el

que viven los protagonistas- llena de alambres oxidados, cubos de hierro y

fábricas abandonadas. Sobre este escenario extremo habitan los niños, icebergs

a la deriva de los que Velázquez se propone mostrar sus subterráneos.

Pregunta.- Siendo usted salmantino y habiendo ya explorado en otras películas

la zona menos amable de Salamanca, parece obvio que en la infancia retratada

en Iceberg está también la suya.

Respuesta.- Sí, quería crear una atmósfera en torno al río basada en los

recuerdos de mi infancia y adolescencia. Cuando fui a Salamanca a buscar

localizaciones me di cuenta enseguida de que no tenía que pensar nada,

porque aquellos eran los sitios por los que yo había deambulado solo en la

época en la que se murió mi padre.

P.- Los niños de Iceberg comparten espacio pero también soledad. No hay un

solo adulto en la película que les consuele ante las distintas adversidades.

R.- He querido hablar de esos momentos en los que estás solo y no tienes nadie

con quien hablar. Ahí es cuando te haces más mayor. Si no le cuentas a nadie

lo que te pasa, si te lo tragas, significa que ya tienes tu personalidad, que

soportas tu dolor. Mi estado de ánimo estaba lánguido durante la película y me

apetecía reflejar esa soledad. Pero ahora ya estoy en otro momento, de hecho,

estoy preparando una película nueva que se titulará Buldog y que hablará de la

parte más salvaje de la adolescencia, de los chavales que se lanzan a la vida y

que no tienen nada que perder ni ganar. Quiero investigar sobre ellos y sus

males, sobre la postadolescencia vinculada a la periferia, según vaya

encontrando personajes.

P.- De hecho, la tercera historia de Iceberg ya profundiza en ese tipo de jóvenes

sin nada que perder, un poco a la deriva... ¿Dónde encontró unos actores tan

reales?

R.- Habíamos abierto un casting por internet y otro en Madrid, pero buscando en

Salamanca, en colegios, institutos y centros de acogida, vi que había material. Me

Gabriel Velázquez

"En taquilla triunfa una película de cada
30, así que me propongo otro camino"

El realizador Gabriel Velázquez junto a los protagonistas

de Iceberg durante el rodaje de la película. Foto: El

Mundo
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Menuda cuna cinematográfica la de Salamanca. "Debe de ser una de las ciudades
españolas con más cineastas por cabeza", comenta riendo Gabriel Velázquez. El director
y productor, el único español a concurso en la sección oficial de Gijón, es salmantino
nacido en 1968. Como su amigo Chema de la Peña, con quien codirigió Sud Express;
como Carlos Therón, director de Fuga de cerebros 2; como el maestro Basilio Martín
Patino; como el director de La corte del fararón, José Luis García Sánchez; como Isabel
de Ocampo, ganadora del Goya al mejor corto y que estos días presenta su debut en el
largo, Evelyn; como Antonio Hernández, Ricardo Íscar o incluso -es su ciudad de
adopción aunque nació en Ourense-, Rodrigo Cortés. Hasta Carlos Boyero es de
Salamanca. "Entre mi generación surgió un pique sano. Piensas: 'Si este puede, ¿por
qué no yo?'. Todos estamos conectados profesional y emocionalmente".

El cineasta no ha traicionado a sus orígenes, y en
Iceberg, su segunda película como director en
solitario tras la infravalorada Amateurs (2008) y
la deslumbrante Sud express (2005), ha rodado
en su tierra un drama que entrecruza las vidas de
tres adolescentes, una película llena de silencios,

de miradas lejanas, de historias que no se cuentan y que el espectador ve desde lejos e
intuye, dando así todo el significado a su título: de un iceberg solo se ve una octava
parte. Le ha costado mucho llegar al resultado final.

Montaje

"Primero hice un montaje con diálogos, con música melancólica. No me gustaba.
Después quité bastantes diálogos, y como música puse temas más pop, estilo Sigur Rós.
Tampoco funcionaba. Y decidí desnudar la película, quedarme con la esencia. Sin
diálogos, con una música ancestral salmantina. Incluso construí los instrumentos y los
envié al músico a México, para que allí compusiera a su gusto". Y aún así, no acabó de
rematarla. "En noviembre pasado vi que sabía lo que no quería, pero no lo que quería, y
se la di a una montadora porque yo no podía más. Necesitaba alejarme de ella". El
resultado ha merecido la pena. Iceberg es dura y a la vez fría. "Sí, a propósito. Quité
lloros, me alejé del drama fácil. La historia del chaval es en gran parte autobiográfica,
porque mi padre también murió cuando yo era crío y también era un cazador al que yo
quería emular. Los dos golfos nacen de mis experiencias, de alguna gamberrada mía, y
de que todo el mundo conoce a adolescentes así. La niña sufre algo muy duro, pero más
sencillo de escribir".

Ahora, en Gijón, Iceberg concursa como única película española en la sección oficial.
"Sé que mi público es el de los festivales, y venir aquí, un espaldarazo enorme, enorme.
Soy productor y ni siquiera como productor he tenido la libertad que me he dado en
Iceberg. He sufrido con ella, pero tenía que pasar por el proceso, reconocerme a mí
mismo, sentirme autor... Y que el final sea participar en este certamen supone un gran
colofón".

Ahora prepara una historia sobre el folk y, por supuesto, volverá a decantar poco a poco.
"No sé si será folk salmantino, español... Quiero contarla a través de un niño y busco
personas, no personajes, artistas de verdad y con ellos descubrir qué pasa con el folk, el
relevo generacional que se vive ahora". Hasta entonces, acompañará a Iceberg de

Fotograma de la película Iceberg, de Gabriel Velázquez.-

IdiomaLlévate el widget

TOTALTOTAL COMUNIDADES PROVINCIAS MUNICIPIOS

ESCAÑOS Nº VOTOS

TOTAL ESPAÑA (2011)
ESCAÑOS

100%  escrutado

350

(176)

CiU 16 IU 11 AMAIUR 7 UPyD 5

PNV 5 ERC 3 BNG 2 CC-NC-PNC 2

COMPROMÍS-Q 1 FAC 1 GBAI 1

RESULTADOS 2008DETALLE

186186
110110

'Iceberg', la frialdad de la adolescencia
La película de Gabriel Velázquez es la única española a concurso en el certamen de Gijón

GREGORIO BELINCHÓN - Gijón - 23/11/2011
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Gabriel Velázquez
"Con Ártico he querido hacer un homenaje al cine quinqui de los 80"

Gabriel Velázquez

Gabriel Velázquez (Salamanca, 1968) comienza a ser uno de los más veteranos

francotiradores de los que se nutre el reciente cine español. Con Ártico culmina

una “trilogía sobre la familia” que comenzó con Amateurs (2008) y prosiguió

con Iceberg (2011), nos queda claro que le gustan las metáforas gélidas.

Ártico nos traslada a los suburbios rurales de Salamanca, donde una pareja de

adolescentes de un barrio depauperado sobrevive cometiendo pequeños delitos

(que ya se sabe que pueden acabar con grandes desgracias). Uno de ellos está

solo y el otro está perpetuamente rodeado por su familia. El embarazo de una

chica en estas condiciones de miseria del solitario complicará la situación.

Rodada “de lejos” de forma que los personajes se convierten más en siluetas que

en rostros, Ártico propone una mirada ultraestética al universo del lumpen.

Pregunta.- ¿De dónde surge esta película?

Respuesta.- De una amalgama de referentes. Por una parte quería hacer un

homenaje al cine quinqui de los 80. Por la otra, están mis recuerdos de

infancia, de esos chavales malotes que venían y te robaban la merienda y que

vivían en un barrio inhóspito. Te daba rabia que te robaran pero también los

admirabas. Se contaban historias míticas sobre ellos, que si sus madres eran

prostitutas... Trato en este filme también el asunto de la familia en oposición al

concepto de soledad.

P.- Uno está solo y desea compañía, el otro se siente acosado por su familia.

R.- Es todo un clásico, siempre queremos lo que no tenemos. Me sucede que

necesito estar lejos de los míos pero también me siento solo cuando no estoy con

ellos. Todos nos movemos en esa dicotomía de necesitarlos y rechazarlos. La

familia es un gran remedio para la soledad.

P.- Vemos una Salamanca insólita, más rural que urbana.

R.- Lo bueno de hacer una película es que es un descubrimiento, trato de

acercarme a esos barrios prohibidos de mi infancia. Y también incluyo mis

propios recuerdos: el río, la naturaleza... Quizá si hubiera tenido más presupuesto

la habría rodado en Barcelona o en Bilbao, que son ciudades industriales, porque

es raro hacer cine quinqui en el campo y por eso tenía que tratar de alejarme de

esa estética y llevarlo al siglo XXI.

P.- ¿Por qué los personajes están filmados de lejos de manera que casi nunca les

vemos la cara?

R.- Por presupuesto y por estética. Me propuse rodar en dos semanas y con ese

tiempo no puedes hacerlo de otra manera. Digamos que el dinero al final

desembocó en un estilo que es esa frialdad, por eso la película se llama Ártico.

Eso nos lleva a esos planos tan cuidados que parecen bodegones. El único que

tuvo todo el tiempo del mundo fue el director de fotografía, cada plano parece un

cuadro, no hay fugas.

P.- Los seres humanos se convierten en siluetas, en sombras, a veces parecen

figuras de una coreografía.

R.- Es curioso porque me han dicho que a veces se parece a esos musicales de

Saura como Carmen o Flamenco y me parece bien. Hay un baile de sombras.

Prefiero que no se diga nada a que se digan tonterías. Los actores son chavales

que vienen de ese medio y sabían tres mil veces más que yo, era cuestión de

dejarlos reaccionar naturalmente porque han pasado por cosas mucho

peores, la realidad supera la ficción.

P.- ¿Cuál es su proceso de trabajo con actores no profesionales?

R.-

persona habla de una manera y busco esa colaboración con los actores para ir

    

Buenos días  

El director presenta Ártico y pone fin a su trilogía sobre la familia

JUAN SARDÁ | 27/06/2014 
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COMUNIDAD VALENCIANA

Cinema Jove apuesta por el
«inconformismo» y propuestas
de países emergentes

TwittearTwittear 0
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El Festival Internacional de Cine de Valencia-Cinema Jove

10 de junio de 2014. 15:50h

Efe.  Valencia.

El Festival Internacional de Cine de Valencia-Cinema Jove vuelve a apostar por

películas y cineastas con cualidades como el inconformismo y planteamientos

muy personales, y por países de baja capacidad de desarrollo cinematográfico

que están emergiendo en este arte, como Rumanía, Polonia o Estonia.

"La excelencia cinematográfica no tiene necesariamente que ver con los

presupuestos sino con la capacidad expresiva y el talento de quién cuenta la

historia", ha dicho el director del festival, Rafael Maluenda, durante la

presentación de las secciones oficiales de largometrajes y cortometrajes de la

vigésimo novena edición, que se celebrará del 20 al 27 de junio

La película española "Ärtico" de Gabriel Velázquez, que narra la historia de dos

jóvenes quinquis de 20 años que salen cada día a la calle para buscarse la

vida, será la encargada de inaugurar la sección oficial de largometrajes, en la

que compiten una decena de películas.

Todas ellas caracterizadas por la palabra "dignidad" y sustentadas, además de

en unas realizaciones de gran nivel y en unas historias con fuerte poder de

atracción, en unas interpretaciones que "siguen reconciliando al espectador con

este arte", señalan desde la organización.

Además de "Ärtico" compiten en esta sección "Sinopsis" (Suiza), "Violet"

(Bélgica-Holanda), "Obietnica" (Polonia), "Nagima" (Kazajstán), "Cumbres"

(México), "Silmäterä" (Finlandia), "Finsterworld" (Alemania), "Mandariinid"

(Georgia, Estonia), y "Roxanne" (Rumania).

El jurado estará integrado por los cineastas Juan Manuel Chumilla, de quien el

festival proyectará su primer largometraje "El infierno prometido", considerada

como una película "maldita"; Christine Repond, cuyo filme "Silberwald" obtuvo

la Mención Especial del Jurado en el Cinema Jove de 2011; y Teona Mitevska,

miembro de la Asociación para la Distribución de Cine Independiente y de la

Academia de Cine Europeo.

Respecto a la sección oficial de cortometrajes, este año compiten un total de 56

obras, reflejo de las últimas tendencias y maneras de hacer cine en el mundo.

En esta edición la competición se ha abierto a las creaciones realizadas en todo

tipo de formatos digitales, y se ha duplicado el número de cortos recibidos, ha

informado Maluenda, quien ha lamentado que "se hayan quedado fuera

películas de muchas calidad".

Europa sigue siendo el territorio con mayor representación en la programación y

España encabeza el número de participantes (un total de 14), seguida de

Francia, Alemania y Reino Unido.

Destaca también la participación de países "emergentes" como Estonia,

Polonia, Moldavia o Rumanía.

El cortometraje de ficción sigue siendo además el predominante en los

programas, aunque la animación mantiene su presencia habitual, con 12 cortos.

La selección, ha señalado el director del festival, "refleja el panorama

internacional y la profusión de este género".

El fraude de gasóleo destapa un
grupo que iba a secuestrar a un
empresario
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debutarán en el la...
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que el debutante realizador ...
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Un blog crítico e informativo sobre

Mención especial para "ärtico", de Gabriel
Velázquez, en el 64 Festival de Berlín.

17.2.14  Festivales  No comments

Presente en la Sección Generation,  especializada en la juventud,  donde competía por  el  Oso de Cristal, la

española ärtico, de Gabriel Velázquez, ha saldado su participación en el recién clausurado 64 Festival de Berlín

con una admirable Mención Especial  del  jurado joven, que se traduce en la única presencia nacional  en el

palmarés de esta edición, donde sólo Aloft (No llores, vuela),  de la peruana Claudia Llosa,  luchaba por los

grandes premios en la Sección Oficial.

Cuarta película de este director y productor salmantino, tras Sud Express (2005, codirigida con Chema de la

Peña), Amateurs (2008) e Iceberg (2011), ärtico nos cuenta la historia de dos jóvenes quinquis de 20 años que

cada día salen a la calle para buscarse la vida con lo que les salga. Pero además de sus cotidianos robos y

trapicheos, algo les revuelve en su interior. Cada uno desea lo que no tiene. Simón quiere ser libre. Está harto de

vivir rodeado de su gran familia de feriantes, incluyendo a su mujer y a su hijo. Jota, por el contrario, no quiere

seguir estando solo y lo único que desea es hacer su nido y tener su propia familia, por encima de lo que sea.

Mientras tanto, cada día que se juntan, se sienten unos Robin Hood y piensan que no tienen nada que perder.

Nacida de la admiración del director por el llamado 'cine quinqui' de los ochenta, ärtico se presenta como todo un

homenaje a las películas de Carlos Saura, Eloy de la Iglesia o Juan Antonio de la Loma o a personajes tan

conocidos del movimiento como el Pirri. La cinta, que produce el propio Velázquez y cuenta con el apoyo en la

financiación de la Junta de Casilla y León, el Ayuntamiento de Salamanca, la Diputación de Salamanca y Caja
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«inconformismo» y propuestas
de países emergentes
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El Festival Internacional de Cine de Valencia-Cinema Jove

10 de junio de 2014. 15:50h

Efe.  Valencia.

El Festival Internacional de Cine de Valencia-Cinema Jove vuelve a apostar por

películas y cineastas con cualidades como el inconformismo y planteamientos

muy personales, y por países de baja capacidad de desarrollo cinematográfico

que están emergiendo en este arte, como Rumanía, Polonia o Estonia.

"La excelencia cinematográfica no tiene necesariamente que ver con los

presupuestos sino con la capacidad expresiva y el talento de quién cuenta la

historia", ha dicho el director del festival, Rafael Maluenda, durante la

presentación de las secciones oficiales de largometrajes y cortometrajes de la

vigésimo novena edición, que se celebrará del 20 al 27 de junio

La película española "Ärtico" de Gabriel Velázquez, que narra la historia de dos

jóvenes quinquis de 20 años que salen cada día a la calle para buscarse la

vida, será la encargada de inaugurar la sección oficial de largometrajes, en la

que compiten una decena de películas.

Todas ellas caracterizadas por la palabra "dignidad" y sustentadas, además de

en unas realizaciones de gran nivel y en unas historias con fuerte poder de

atracción, en unas interpretaciones que "siguen reconciliando al espectador con

este arte", señalan desde la organización.

Además de "Ärtico" compiten en esta sección "Sinopsis" (Suiza), "Violet"

(Bélgica-Holanda), "Obietnica" (Polonia), "Nagima" (Kazajstán), "Cumbres"

(México), "Silmäterä" (Finlandia), "Finsterworld" (Alemania), "Mandariinid"

(Georgia, Estonia), y "Roxanne" (Rumania).

El jurado estará integrado por los cineastas Juan Manuel Chumilla, de quien el

festival proyectará su primer largometraje "El infierno prometido", considerada

como una película "maldita"; Christine Repond, cuyo filme "Silberwald" obtuvo

la Mención Especial del Jurado en el Cinema Jove de 2011; y Teona Mitevska,

miembro de la Asociación para la Distribución de Cine Independiente y de la

Academia de Cine Europeo.

Respecto a la sección oficial de cortometrajes, este año compiten un total de 56

obras, reflejo de las últimas tendencias y maneras de hacer cine en el mundo.

En esta edición la competición se ha abierto a las creaciones realizadas en todo

tipo de formatos digitales, y se ha duplicado el número de cortos recibidos, ha

informado Maluenda, quien ha lamentado que "se hayan quedado fuera

películas de muchas calidad".

Europa sigue siendo el territorio con mayor representación en la programación y

España encabeza el número de participantes (un total de 14), seguida de

Francia, Alemania y Reino Unido.

Destaca también la participación de países "emergentes" como Estonia,

Polonia, Moldavia o Rumanía.

El cortometraje de ficción sigue siendo además el predominante en los

programas, aunque la animación mantiene su presencia habitual, con 12 cortos.

La selección, ha señalado el director del festival, "refleja el panorama

internacional y la profusión de este género".
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ACADEMIA 3

Por un cine sin fronteras 

El productor Samuel Sebastian explica que la recepción en el ex-
tranjero de Sand Woman ha sido muy buena. “Tenemos más de

un tercio del presupuesto comprometido y es en España donde he-
mos encontrado los problemas de financiación. El cambio de mo-
delo cinematográfico, la bajada de subvenciones y el aumento im-
positivo han pillado a contrapié a la industria, sobre todo teniendo
en cuenta que nuestro modelo no se basa tanto en la iniciativa pri-
vada como en el de gestión de ayudas públicas”. Sebastian apuesta
por el cine internacional: “Los que siempre hemos trabajado por un
cine sin fronteras y hemos apostado por unas formas abiertas de
producción y distribución, no sufriremos tanto la grave crisis que
se está viviendo aquí”. Y tampoco se ha dado por vencido: “Espera-
mos la respuesta de una actriz de Hollywood que podría dar un buen
impulso al filme. En cualquier caso, los productores implicados nos
reuniremos a principios de 2013 para reelaborar el plan de produc-
ción y dar nuevas fechas”. Javier Pruaño (productor ejecutivo) está
trabajando vía inversor internacional, “de momento con buenas
expectativas”, y espe-
ra cerrar este año el
plan para filmar Cor-
nelio Duprée. 

La situación de 
inestabilidad del Ins-
tituto de Cine ha pro-
vocado el retraso de
tres meses en la fecha
prevista inicialmente
para Todos están
muertos. María Za-
mora, productora de
Avalon PC, está traba-
jado mucho en la co-
producción interna-
cional, “ya que las po-
sibilidades de finan-
ciación dentro de
nuestro territorio son
cada vez más escasas.
La inversión de la em-
presa en recursos para
lograr dicha interna-
cionalización ha sido
muy grande y, afortunadamente en este caso, los resultados han
sido muy positivos”.  Tienen previsto empezar el 11 de febrero de
2013 y están cerrando el casting e iniciando la preproducción. 

Borja Pena, productor de Vaca Films, explica que han notado
fuertemente la crisis, tanto a nivel nacional como internacional:
“Socios que teníamos hace meses han cambiado sus planes de in-
versión y eso les ha llevado a abandonar su participación en Welco-
me to Harmony”. Aún así han seguido buscando financiación fue-
ra. “En estos momentos prácticamente tenemos el 70% cerrado, por
medio de una coproducción con Canadá, la participación de Canal+
Francia y un adelanto sobre distribución internacional de un estu-
dio americano”, explica Pena, que sigue luchando por cerrar el res-
tante 30% desde España, “aunque no está siendo nada fácil”. Espe-
ran iniciarla en los próximos meses, ¿y si no es así?: “Perderemos
la posibilidad de rodar en Canadá, pues se termina la temporada de
nieves y con ello se nos caerá un tercio de la financiación. Tendría-
mos que retrasar el proyecto hasta el próximo invierno o incluso
plantearnos cancelarlo”, concluye.  

Quien también sigue “trabajando para poder arrancar a finales
del 2013” es César Martínez, productor en Dexiderius. Ha elegido el
mismo camino que muchos de sus compañeros, la coproducción,
para llevar a buen destino Personasumanas, en este caso con la par-
ticipación de Venezuela y Brasil. A este respecto, Frank Spano, di-
rector de Garra Producciones, y coproductor del título, explica que

“el tiempo de desarrollo creativo en la escritura del guión, así como
la búsqueda de inversores, ha transcurrido con un mínimo de ajus-
te en nuestro cronograma de 2012. Es lo que tiene coproducir entre
tres países, cada uno con sus tiempos de convocatoria y gestión. El
nuestro es un proyecto internacional y como tal merece los mimos
que exija”. Para él, 2012 ha sido un gran logro para las productoras
involucradas, Garra Producciones (Venezuela), Dexiderius Produc-
ciones y Artemática Producciones (España) y Panda Filmes (Brasil):
“En especial por el casting internacional que estamos cerrando”, de-
clara.  Contarán con los apoyos de instituciones y recursos de cada
país, y aportes regionales de cada zona. “Una de las acciones en la
que estamos concentrados es en la búsqueda de las ventas interna-
cionales, teniendo en cuenta los tres mercados naturales que pro-
pone la historia y el proyecto global”, explica Spano, a quien su an-
terior proyecto, Hora menos, le ha demostrado “que la coproducción
iberoamericana no solo es una realidad, sino una de las mejores op-
ciones para enfrentar el modelo de producción cinematográfica”. 

También hay al-
gún  profesional que
ha encontrado pro-
blemas fuera. “La
preproducción había
sido perfecta: copro-
ducción internacio-
nal con Chile, tenía-
mos reparto y equipo
técnico confirmado,
localizaciones y plan
de rodaje y, sobre to-
do, un contrato de
distribución con Fox.
Pero la inversión ini-
cial –200.000 dóla-
res– para levantar el
capital no nos llegó de
nuestros socios chile-
nos y tuvimos que pa-
rar el proyecto”, cuen-
ta Álvaro Cuadrado
(Producciones 28 Nor-
te) sobre la puesta en
marcha de La copa del

Rey. “En 2012 nos centramos en la internacionalización de Produc-
ciones 28 Norte en Latinoamérica y Asia, donde ya tenemos equipos
de trabajo”. Es optimista a la hora de pensar si lo retomarán: “El di-
rector Leo Lafferte ha terminado la posproducción de Alma sucia, un
cortometraje que sigue la estética y el género de La copa del rey y que
podremos utilizar como trampolín para buscar financiación 
nuevamente”. 

Los ojos del relojeroes otra de las historias (aún) sin imágenes.
Su productor, Aitor Zabaleta, cuenta cómo sus expectativas de ha-
ce un año han variado por los recortes y limitaciones que se han
encontrado a la hora de llevar a cabo este proyecto en castella-
no. “En junio tomamos la decisión de, por un lado, rodarlo en in-
glés, y con un elenco combinado entre actores españoles e inter-
nacionales para favorecer su difusión más allá de nuestras fron-
teras; y por otro, de coproducirlo junto a ingleses y, probablemen-
te, franco-alemanes. Esto supone un nuevo reto, dada la necesa-
ria implicación de otros países en su puesta en marcha”. Espera
poder dar noticias muy pronto: “Somos pacientes y estamos tra-
bajando con ahínco en la confección de un casting muy promete-
dor”. Mientras tanto, tienen prevista su  asistencia a un production
value promovido por MEDIA que se celebra en Suiza en enero. “Es-
peramos confirmación inminente. Se seleccionan los seis proyec-
tos con mayor atractivo en el ámbito de la coproducción interna-
cional de entre varios países”, destaca Zabaleta.

Samuel Sebastian dirigiendo el rodaje del teaser de Sand Woman. FOTO: AGNÈS BIBILONI
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Menos es más
El productor de Escorado Films, Gabriel Velázquez ha optado por

iniciar un filme más barato y posponer el de gran presupuesto.
El director y productor ha iniciado Ártico (nº 194, Academia) el pasa-
do 12 de noviembre, con un presupuesto de 300.000 euros, y ha pos-
puesto de momento Folk,“un proyecto de ficción muy personal vin-
culado a Salamanca y su provincia. Necesita mucha dedicación e
implicación de artesanos, folcloristas, personajes sorprendentes

de carne y hueso... Mucho tiempo y dedicación. Y por supuesto re-
quiere un presupuesto importante para poder hacer un verdadero
poema de amor a mi tierra. Al menos así lo siento”. La financiación
y la elaboración del proyecto está ya en marcha por los caminos tra-
dicionales del cine. “No tengo nada cerrado, pero la idea ya está lan-
zada para que las instituciones la vayan absorbiendo. Espero que
Ártico salga bien y eso me ayude a conseguir apoyos a corto y medio
plazo”. Sería el proyecto que arrancaría a continuación. “Para eso
necesito el apoyo firme de las instituciones de Salamanca, de su
provincia y de la región, además de las posibles televisiones, el
ICAA y las ayudas audiovisuales europeas”.

El crowdfunding…
¿una opción? 
Una vez que se les agotaron las vías habituales de financiación,

José Alba, Carlos Clavijo y Enrique García se plantearon, como
tantos otros, recurrir al crowdfunding para levantar su proyecto Dos
por uno:  “Lo descartamos porque no pensamos que actualmente,
o quizá en nuestro caso, se pueda conseguir una cantidad signifi-
cativa para emprender un proyecto de largometraje con las míni-
mas garantías si ésta es la única vía de financiación”, explican. So-
bre este tema también opina César Martínez (Personasumanas):
“Creo que el crowdfunding es un camino para proyectos muy amateur”.

En Libre Producciones estudiaron “la posibilidad de alternativas
como la que se cita, que preferimos llamar ‘colecta’, pero bien es cier-
to que al contar con una ayuda pública preferimos aparcar la idea,
en principio, por no colisionar con terceros. Ahora estamos más vol-
cados en conseguir una distribución original para El mal del Arriero
que insistir en la búsqueda de financiación...”, dice José Camello. 

Gabriel Velázquez no ha pensado nunca en esta vía para Folk:
“Creo que supone mucha energía y responsabilidad ponerlo en
marcha y no sé la financiación que se puede conseguir. Lo desco-
nozco. De momento no se me han ocurrido otras alternativas, aun-
que habrá que empezar a pensar en ello…”.

Quien sí tenía la idea de financiar parcialmente La soledad ab-
soluta mediante crowdfunding es Daniel Farriol, “aunque se inició

un ligero contacto con alguna plataforma, nunca se llegó a propo-
ner realmente al público para ver la acogida. También es cierto que
el contexto actual no es el más adecuado, la gente no tiene la mis-
ma predisposición de hace un año a ofrecer su ayuda económica,
en parte por la crisis y en parte por la saturación del mercado”.
Piensa que se ha pasado de que nadie supiera lo que es, a recibir
proyectos a diario donde te piden que colabores, “y eso tampoco
puede ser. No debe convertirse en el método de financiación de to-
dos los proyectos que se realicen en España y debería encauzarse a
proyectos alternativos, independientes y que sean novedosos. Si
también se acoge como algo habitual en proyectos comerciales o
de gente asentada en la industria, este método quedará obsoleto
en pocos meses”.  

Anna M. Bofarull (Sonata para violonchelo) ha recorrido los ca-
minos convencionales (ayudas públicas, televisiones, etc.) como
nuevas formas de financiación, entre ellos, el crowdfunding. “Ha
funcionado bien, pero dentro de unos límites: la gente que contri-
buye está sufriendo también fuertes recortes en sus gastos cotidia-
nos y la suma total que hemos conseguido es importante, pero no
suficiente para el total del presupuesto que comporta una pelícu-
la”. Samuel Sebastian aporta su punto de vista: “Hay que pensar
que los sistemas alternativos de producción aún no se encuentran
lo suficientemente desarrollados para abarcar ciertos proyectos,
en particular si desde el principio no se han planteado así. Yo creo
en ellos, de hecho mi tesis de doctorado en la Universidad de Va-
lencia trata sobre eso, sobre modelos alternativos de producción
cinematográfica y hay que hacer constar que son una alternativa
muy sólida a la producción convencional pero, a día de hoy, no
pueden abarcar cualquier tipo de producción”.

Otros argumentos
Daniel Farriol, guionista, director independiente y redactor de Universo Cinema, cuenta que la decisión de aplazar La soledad absoluta

de forma indefinida tuvo más que ver con su situación personal y financiera, que con el entorno de crisis económica en el que vi-
vimos: “No disponía de los recursos suficientes que fueran el motor de arranque de un proyecto auto-producido y al margen de la in-
dustria”. Ve complicado acometer la película: “Si decidiera lanzarme, tendría que ser a finales de 2013, pero debería replantearme la
forma de financiación y explorar nuevas vías”.

Borja Pena explica su caso: “Welcome to Harmony es complicado por los elementos que lo conforman: alto presupuesto, casting in-
ternacional y nieve, mucha nieve. Todo esto hace que ponerla en marcha sea más complicado que una película estándar”.
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AQUÍ NO HAY PLAYA – ONDA MADRID 
http://www.ivoox.com/aqui-no-hay-playa-x01-03-17-hq-audios-mp3_rf_17299945_1.html 
 
DE PELÍCULA - RNE 
http://www.rtve.es/radio/20170303/resaca-oscar-junto-guardian-invisible/1497040.shtml 



Javier Puaño lo tiene claro: “Va ser el peor año de las últimas dé-
cadas”. Michel Rubén va más allá: “A nivel español probablemen-

te va a ser peor, porque la indefinición de la política cinematográ-
fica y sus continuos vaivenes hacen muy difícil a los productores
poder asumir los grandes riesgos implícitos en la producción sin
un apoyo seguro. En Latinoamérica creo que va a seguir creciendo,
en consonancia con el crecimiento económico regional y el des-
arrollo de su cultura au-
diovisual”. Dice tener
siempre varios proyectos
en marcha, “el más avan-
zado es una coproducción
entre España, EE.UU. y
Colombia”. Por su parte, el
director Javier Fuentes-Le-
ón está trabajando en va-
rios proyectos paralelos a
El elefante desaparecido, todos
escritos por él. 

Daniel Farriol no cree
que la situación sea muy
diferente en 2013: “Si no
puedo realizar La soledad ab-
soluta de Henry Chinaski, es-
pero poder afrontar otro
proyecto más asequible y
que requiera  menor fi-
nanciación. La cuestión es
no dejarse abatir por la desilusión y mantener el espíritu ham-
briento de nuevos retos”. 

César Martínez confía en que para ellos sea mejor: “Hay mucha
incertidumbre con respecto al modelo de financiación habitual y
nadie va a arriesgar sin saber en qué terreno se mueve”. Samuel Se-

bastian opina que el panorama se presenta pésimo: “La Ley del Ci-
ne en España tiene su origen en los años cincuenta y, con el paso
del tiempo, los problemas, en lugar de subsanarse, se han ido agra-
vando. Es más, cuando ha existido la posibilidad de mejorarla, si-
guiendo por ejemplo el modelo francés, no se ha hecho. Hay que
preguntarse si a nuestros gobernantes les interesa el cine o si a una
gran parte de la sociedad le gusta el cine español o no y cuáles son

las causas. El hecho de que
aquí nos encontremos dis-
cutiendo continuamente
sobre si nuestro cine está
bien o está mal no solucio-
na el problema: al contra-
rio. Al otro lado de los Piri-
neos, en cambio, tenemos
una población encantada
con su cine nacional. Lo
que sí mejorará es la pers-
pectiva de ciertas produc-
ciones. Abrir los modelos
de producción, las formas
de distribución, los con-
ceptos cinematográficos,
pensar en el público al que
le interesará tu historia,
etc. Son ideas que apenas
se han planteado en Espa-
ña hasta ahora”. A corto

plazo, tienen dos proyectos: “Con formas alternativas de produc-
ción que permiten realizar las películas con un presupuesto más
ajustado, pero con una mayor libertad tanto en la producción como
en la distribución. En este ámbito estamos con un drama en co-
producción con Francia y una película de fantasía, tal vez, en co-

Expectativas de cara a 2013

Folk
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ENTREVISTA

Gabriel Velázquez: "Quiero sacar y

exprimir todo el floklore de

Salamanca y su provincia en

próximos trabajos"
   

El director de cine salmantino asegura que entre sus proyectos está 'Folk',

una película sobre tradiciones y personajes de la provincia

¿Cómo has recibido la respuesta del público de Salamanca sobre Ártico?

Muy bien, pues se trata de un trabajo muy bien hecho. Sobre todo gracias a los políticos que

han colaborado en la difusión. Además Salamanca ha salido muy favorecida, no es algo que se

suela ver.

¿Qué tal va tu próxima película?

Análisis de sangre azul va muy bien.  En ella yo interpreto a uno de los personajes, un

psiquiatra que es profesor de la Universidad en 1930. Estamos rescatando archivos de la

filmoteca, decorando nosotros mismos. Las instituciones ayudan económicamente y las que no

por difusión. Es un reto recrear Salamanca en esa época.

En la presentación de Ártico en el Liceo dijiste “a donde voy digo que soy de

salamanca, es más, digo que soy charro”, eres casi un embajador de Salamanca.

Se me relaciona mucho con Salamanca, el director de cine salmantino, la película del director

de Salamanca… En la presentación de Iceberg en Paris una señora me pregunto que si la

película la había hecho yo o me la había encargado el Ayuntamiento. La fotografía era muy

buena, con unas tomas asombrosas del Tormes.  Aparte vivo entre Madrid y Salamanca, ahora

me encuentro aquí, las instituciones me dan mucha facilidad y ese sentimiento lo reflejo a la

hora de hacer una película.

¿Tienes nuevos proyectos en mente?

Si, Folk, una película que quiero rescatar tradiciones y personajes de la provincia.  Estoy en la

búsqueda de localizaciones que quiero sacar. En concreto y sobre todo de Salamanca y lo

límites con Portugal y Extremadura. Busco una esencia más diferente, quiero sacar y exprimir

todo el folklore.
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IMPACTOS DURANTE EL RODAJE 
 
NEW CINEMA 
https://newcinema.es/el-director-gabriel-velazquez-codirige-subterranean-junto-a-
manuel-garcia.html 
 
EL BLOG DEL CINE ESPAÑOL 
http://www.elblogdecineespanol.com/?p=21214 
 
 
FESTIVAL DE CINE DE GIJÓN 
 
EUROPA PRESS 
https://www.europapress.es/castilla-y-leon/noticia-salmantino-gabriel-velazquez-
manuel-matanza-estrenaran-subterranean-festival-cine-gijon-20201117160800.html 
 
LA GACETA DE SALAMANCA 
https://www.lagacetadesalamanca.es/salamanca/el-director-de-cine-salmantino-que-
regresa-a-las-carteleras-NI5381780 
 
SALAMANCA AL DÍA 
https://salamancartvaldia.es/not/252270/subterranean-nuevo-largometraje-gabriel-
velazquez-compite-cine 
 
EL COMERCIO 
https://www.elcomercio.es/festival-cine-gijon/pablo-marieta-dinamita-
20201126014327-nt.html 
 
CYLTV 
https://www.cyltv.es/videoSH/ed7e26c9-60d4-41c8-a497-4f69e027e642/Subterranean-
de-Gabriel-Velazquez-en-el-Festival-de-Gijon 
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CINEUROPA  
https://cineuropa.org/es/newsdetail/395490/#cm 
 

 

 
ESTRENO CINETECA MADRID 
 
EL PAÍS 
https://elpais.com/espana/madrid/2021-05-14/bonnie-and-clyde-en-version-espanola-
y-rockera.html 
 

 
 
RTVE 
https://www.rtve.es/play/audios/el-septimo-vicio/subterranean-locura-12-05-
2021/5901760/ 

 
MUNDO PLUS 
https://www.mundoplus.tv/cine/el-emocionante-rockumental-subterranean-se-
estrenara-en-cineteca-madrid/ 
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CINEMAGAVIA 
https://cinemagavia.es/subterranean-documental-estreno-cine/ 
 
CINE MALDITO 
https://www.cinemaldito.com/subterranean-gabriel-velazquez-manuel-matanza/ 
 
AMANECE METRÓPOLIS 
http://amanecemetropolis.net/subterranean-de-velazquetti-y-matanza-gabriel-
velazquez-manuel-garcia/ 
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